

# Cooperar para transformar la sociedad: un mensaje de los jóvenes líderes y socios cooperativistas en la Cumbre Internacional de las Cooperativas

Documento de la Cumbre Internacional de Cooperativas  
Quebec 2014

Nosotros, jóvenes líderes y socios de cooperativas, creemos en los principios y valores cooperativos. Estamos convencidos de que el movimiento cooperativo debe estar en el centro de la creación de una economía más sostenible y equitativa. Esta economía debe construirse en torno a los principios de democracia, justicia social y solidaridad.

Nuestra visión y expectativas del movimiento cooperativo mundial son las de transformar una economía basada en la acumulación individual de riqueza y poder en un sistema que sirve al bienestar colectivo de las personas y de nuestro planeta a través de la redistribución de los recursos y la propiedad común. Creemos que hay una alternativa a la economía capitalista. El movimiento cooperativo tiene que estar a la vanguardia de su creación. Esto no significa emular sus instituciones, en busca de su liderazgo y teoría como orientación, o dotar a los equipos directivos de nuestras cooperativas de personas afines a la filosofía neoliberal.

Entendemos que solo tendremos éxito en la creación de una economía más justa y sostenible poniendo en el centro de nuestras estructuras de toma de decisiones el punto de vista y el liderazgo de las personas más afectadas por la recesión económica, el cambio climático y la inestabilidad política. Esto requiere un movimiento que trabaja desde abajo hacia arriba, no de arriba hacia abajo, donde una diversidad de voces se valoran y se escuchan. Un movimiento que es totalmente participativo y democrático. Es importante que nuestras conferencias y eventos pongan los valores cooperativos en práctica.

Nuestra experiencia en la Cumbre nos ha demostrado la fortaleza del movimiento cooperativo, la posibilidad de crecimiento y flexibilidad del modelo cooperativo, y nos ha brindado la oportunidad de trabajar con cooperativistas de todo el mundo en colaborar y aumentar la integridad y el impacto de nuestro trabajo colectivo. Sin embargo, nuestras visiones y expectativas para el movimiento cooperativo, la economía y la comunidad deben estar representadas con más detalle en este evento.

Como creemos que esta perspectiva no es solo la de la juventud cooperativa, pero es compartida de manera más amplia con los demás aquí presentes y dentro del extenso movimiento cooperativo, proponemos lo siguiente:

- **Diversidad:** Los panelistas futuros en los eventos del movimiento tienen que representar a los más afectados por el éxito o el fracaso de nuestro trabajo cooperativo: los jóvenes, las mujeres, los ciudadanos de las naciones insulares, la gente de color, los residentes de los países del

Sur, la comunidad LGBT, desempleados o subempleados, y otras personas marginadas. Su participación debe ser apoyada y priorizada.

- **Participación:** Los eventos futuros del movimiento deben utilizar formatos más accesibles y participativos. Además de presentaciones de expertos, se podrían incluir los formatos de espacios abiertos, *peer to peer*, para compartir las mejores prácticas y experiencias, el diálogo crítico entre los participantes y oportunidades para grupos de identidad y afinidad que se convoquen de manera ad hoc.
- **Valores:** Centrar la ética y la filosofía de la cooperación en nuestros espacios del movimiento mediante la orientación de conversaciones en torno a nuestros principios y valores, en lugar de en comparaciones con sistemas externos.

En términos más generales, las instituciones y empresas cooperativas grandes deben fortalecer su solidaridad y cooperación inter e intra generacional dedicando financiación, conocimiento y recursos a los jóvenes y a otros grupos marginados. Esto podría ocurrir de diversas maneras.

Específica e inmediatamente, pedimos a los miembros del movimiento cooperativo internacional:

1. Apoyar la Red de Jóvenes de la ACI para realizar el desarrollo de una plataforma en línea que facilite el fortalecimiento de las relaciones y el intercambio de conocimientos entre jóvenes cooperativistas de todo el mundo.
2. Comprometerse a asignar recursos para apoyar a los jóvenes en iniciar y desarrollar cooperativas nuevas e innovadoras, no solo el desarrollo de líderes jóvenes en las cooperativas existentes.
3. Realizar un esfuerzo concertado para crear recursos y portfolios de conocimiento gratuitos, accesibles y útiles para las personas nuevas y jóvenes que participan en el movimiento cooperativo con el fin de beneficiarse y aprender.

Les damos las gracias por escuchar nuestra voz y esperamos que se unan a nosotros para hacer de esta visión una realidad. Sabemos que sentimientos similares fueron compartidos por los jóvenes durante la Cumbre de 2012, así como en otros espacios nacionales y regionales. Nuestro objetivo es que estas recomendaciones sigan este diálogo para fortalecer nuestro movimiento. Por nuestra parte, nos comprometemos a continuar con nuestro trabajo de organización como la juventud cooperativista internacional a través de la red cooperativa de jóvenes de la ACI, y seguiremos comunicándonos con vosotros, el movimiento cooperativo mundial, sobre nuestras visiones y trabajo. ¡En cooperación!

El mensaje se puede apoyar y compartir a través de este enlace:  
<http://s.coop/youthjeunesse2014>